

次の文章を読んで思うところを六〇〇字以上八〇〇字以内で述べなさい。

性的マイノリティの課題に取り組む際に、たまに「当事者の意見」として寄せられるのは、「余計なことをせずに放つておいてほしい」というものです。確かに、施策や取り組みなんていらないから「放つておいてよ」と感じる人は一定数いるのだと思いますが、そうではない理由で「放つておいてよ」と思っている人もいるのではないでしょうか。

そもそも、ジェンダーに関する差別やハラスメントを受けた場合に、「自分に責任があるから、自分でなんとかしなきゃ」と思つてしまふ傾向は、過去にも見られました。

1992年に労働省が実施した「女子雇用管理とコミュニケーションギャップに関する調査」では、「性に関する不快な経験を少なくするための方策」、すなわちセクハラへの方策として、「女性」の最も多かった回答は、「女子自身が毅然と対応する」(44・2%)でした。逆に、今では法律で義務化されている「性的いやがらせがない社会を作ることを企業の方針のひとつとして決める」はたったの14・1%に過ぎませんでした。

ある意味、多くの女性たちが「自分で毅然と対応する」から、会社の方針にするなんてそんな大それたことはしなくていい、制度や施策のお世話にはならず自分で解決します、と思つていたということではないでしょうか。

もつと言えば、制度や施策でこうした「ハラスメント」の問題が解決するとは思えない、ということだったのかもしれません。セクシユアルハラスメントに関する法律ができるまでは、ハラスメントに関する法律は日本には一つもなく、法律で解決する事項だとは多くの人が思つていなかつた、ということかもしれません。(中略)

翻つて、性的マイノリティに関する状況はどうでしようか。性的指向や性自認といった事柄を制度化! そんな大事なことはしなくていい、制度や施策のお世話にならないで自分で解決します、という人も一定数いるようになります。もしくは、安易な「思いやり」で痛い目に遭うくらいなら、放つておいてほしい、そんな人もいるかもしれません。

しかし、これらはセクハラの法整備がなされる前とよく似た状況ではないでしようか、

そもそも、性的マイノリティに関する事柄については、「性同一性障害の性別の取扱いの特例に関する法律」、そして本書でも紹介してきたようなハラスメントに関する法制度の中に一部が登場するくらいで、他には全くと言つていいほど制度化されていません。

だからこそ、性的指向や性自認といった領域に制度が入り込んでくることに対する警戒感を呼んでいるように思います。そもそも、既存の制度から少なからず「いないもの」とされ、対象外となり、排除されてきた性的マイノリティにとって、今さら制度が自分たちの状況を改善してくれることは思えないと、という思いもあるのかもしれません。

もちろん、施行当初の過渡期には、制度の適用が必ずしも円滑にいかないことがあるでしよう。けれど、他の領域で見ても、例えばDVの課題は「DVなんてない」と思われていた時代から、制度によって統計をとり始めたことで課題が可視化されています。特に、コロナ禍では、一層厳しい状況が数字として表れ、社会的に話題となり、行政が追加的な対応を行う例も見られました。育児休業だって、「まわりに迷惑をかけないように産前産後休業で十分」というような人もいた時代から、徐々に、女性はもちろん男性も育休が取得できるように、個別に制度対象者への周知を義務化するというところまでできています。

社会はこのように、長いスパンで確実に変わります。けれど、黙つていて変わるのはなく、人びとの声、特にその節目節目の制度化が、声を大きく後押ししてきました。